

ACTU CAFÉ... L'ACTUALITÉ AU FIL DES ÉCHANGES... 201-1

JEAN-MARIE BRANDT — Ancien Directeur général de banque et Directeur du fisc vaudois,
 Docteur ès Sciences économiques et en théologie,
 Conseiller indépendant

L'information quotidienne de plus en plus technique, rapide, superficielle, banalisante,
 instrumentalisée, nous piège dans une sacro-sainte transparence qui tourne au leurre.

La crise est devenue un nouveau mode de gouvernement mondial qui s'autoalimente
 dans une spirale sans fin.

Sans tabou nous analysons les tendances et les retombées du changement:
 Amérique avec ou sans Trump; émergence asiatique et impérialisme chinois; sclérose
 européenne et démocratie; chômage de longue durée, des jeunes, précarisation
 de l'emploi et mise en cause de l'équilibre social; ubérisation, sharing economy
 et tentation du non-droit; islamisme et motivations apocalyptiques; principe de
 précaution et profilage génétique; élitisme et populisme; communautarisme et
 fausse-mauvaise-conscience; confrontation et coopération; finance globale et
 économie; politique d'asile et identités; questionnement climatique et réalité;
 singularité helvétique: jusqu'où, jusqu'à quand, à quel prix?

QUAND: mardi de 19h00 à 22h00

4 séances de 4 périodes

DATES: 14 mars, 25 avril, 23 mai, 20 juin 2017

LIEU: Université populaire de Lausanne, Escaliers du Marché 2, Lausanne

PRIX DU COURS: Fr. 250.-

MEMBRES COTISANTS UPL, AVS, AI, CHÔMEURS, APPRENTIS, ÉTUDIANTS: Fr. 230.-

**PROGRAMME COMPLET
 DES COURS ET INSCRIPTIONS
 SUR WWW.UPLAUSANNE.CH**

UNIVERSITÉ POPULAIRE DE LAUSANNE
 ESCALIERS DU MARCHÉ 2
 CASE POSTALE
 1002 LAUSANNE

TÉL. 021/315 24 24
 FAX 021/315 24 21
 INFO@UPLAUSANNE.CH
 WWW.UPLAUSANNE.CH

1- INTRODUCTION

1.1- Enjeux

L'innovation, depuis les années 2007 - 2012, remet en question l'ordre mondial des soixante dernières années. Le terme de disruption qui devient à la mode convient, car la crise tient de l'inédit et de l'irréversible. A travers l'ordre mondial, elle met en question les fondements de l'identité et des valeurs occidentales. Elle ne paraît cependant pas irréversible au point d'engloutir la civilisation à l'occidentale. Au contraire elle ouvre sur une perspective de reconstruction civilisationnelle globale. Chacun pourrait en profiter quand à un mieux-vivre, voire à un mieux-être. La ligne de crête est cependant devenue étroite à l'extrême et la dynamique en cours est celle de tous les risques pour la Planète et pour l'Humanité. De fait la ligne de crête qui sépare les abîmes de la disruption s'avère multiple et les enjeux portent sur des valeurs culturelles et identitaires que jusqu'à présent nous croyions acquises. C'est l'homme dans son bien-être et non seulement dans son bien-vivre qui est mis globalement en question dans l'immédiat ici et maintenant.

Le phénomène échappe à l'appréhension coutumière qui se confie jusqu'à des profondeurs toujours et encore repoussées sur une expertise qui s'enferme dans le silo de disciplines spécifiques. La disruption ne reste perceptible que sur l'horizon commun des valeurs existentielles. Le problème est qu'à ce niveau le débat est aujourd'hui ou bien repoussé sine die parce qu'il ne répond pas aux priorités immédiates, ou bien décalé parce qu'il n'est pas politiquement correct.

1.2-Objectifs

Notre objectif est de profiler les lignes de crête de la disruption à la lumière de la crise ouverte depuis 2007-2008, de définir leur orientation en fonction de repères qui nous sont jusqu'ici essentiels, et de dessiner un horizon de visibilité panoramique. Nous déclinons cet objectif général dans les trois objectifs particuliers annoncés dans notre affichette qui sont les clés de l'adaptation à la disruption :

- Lire l'actualité
- Comprendre l'actualité
- Se faire une opinion personnelle et la cultiver

1.3-Méthode

Nous partons de l'idée que les informations contenues dans la presse quotidienne complétées au besoin par la littérature spécialisée devraient suffire à susciter dans le public en général les questionnements et les opinions indispensables à l'adaptation au processus en cours de changement de société. Devraient parce que leur présentation, pour les premières, nécessite de prendre le temps d'une analyse réfléchie, et pour les dernières, de faire le travail d'une vulgarisation expérimentée. Il ne serait à notre sens et d'expérience commune, nul autre besoin pour exercer pleinement son libre-arbitre, se faire une opinion personnelle et prendre ses responsabilités malgré et peut-être grâce à l'opacité de la disruption.

C'est pourquoi Actu-Café propose la lecture d'articles choisis de la presse quotidienne et quelques extraits d'ouvrages spécialisés et de les soumettre à un débat cadré.

2- LA DISRUPTION AUJOURD'HUI

2.1- Définition

2.2- Pertinence

2.3- Enjeux

3- LES LIGNES DE CRÊTE DEPUIS 2007- 2008

On peut distinguer en gros les lignes de crête suivantes, soit autant de risques de basculements dans la disruption :

3.1- Foi et raison

3.2- Finitude et précaution

3.3- Culture et finance

3.4- Liberté et responsabilité

3.5- Vérité et dignité

3.6- Vérité et économie

3.7- Vérité et finance

3.8- Médias et démocratie

3.9- Coopération et confrontation

3.10- Chômage et avenir

3.11- Technologie et bonheur

3.12- Helvétie et solidarité

C'est au cours des débats sur les articles de la presse quotidienne et sur les extraits de la littérature professionnelle proposés, que nous parcourrons l'ensemble des lignes de crêtes ci-dessus définies, que nous nous poserons la question de savoir quelle est la ligne de crête de la disruption en cours, quels sont les enjeux, quel est le cheminement en cours, quelle notre opinion personnelle, quelle est notre responsabilité ?

- **CONCLUSION ET OUVERTURE**

- **ANNEXES : LISTE DES ARTICLES PROPOSÉS**